GRAVE RETROCESO DE LA LIBERTAD DE INFORMACIÓN: 68 PERIODISTAS ASESINADOS EN 2022

Persiste la crisis de seguridad en el Periodismo

BIENVENIDOS:

Juan Carlos Torrecilla de Amnistía Internacional Granada; Ana Fuentes Prior, presidenta del Colegio de Periodistas de Andalucía en Granada; Luz Sánchez de Comunicadoras Granada; Francisco Javier Gómez Pérez, profesor de Grado en Periodismo de la Facultad de Comunicación de Granada; Francisco Vigueras, portavoz de la asociación memorialista Verdad, Justicia y Reparación y Patricia Orozco, periodista galardonada con el Premio Internacional de Periodismo Julio Anguita Parrado, y con el Premio Avuelapluma a la Libertad de Expresión. Bienvenidos todos y todas, colegas y amigos.

El 3 de mayo, Día Mundial de la Libertad de Prensa, llega este año con un evidente retroceso en la libertad de información. Tanto la Federación Internacional de Periodistas (FIP) como Reporteros sin Fronteras (RSF) han alertado del regreso a la vía libre contra los y las profesionales de los medios de comunicación en muchas partes del Mundo. En lo que va de año 7 periodistas han perdido la vida por hacer su trabajo. Durante 2022 la FIP registró 68 asesinatos de periodistas y trabajadores de medios de comunicación, frente a los 47 del año anterior, lo que supone una inversión de la tendencia a la baja registrada en los últimos años. Y según datos de Reporteros sin Fronteras, más de 500 periodistas están en prisión por ejercer su trabajo de informar. De ellos, 78 son mujeres, una cifra nunca antes vista. Lo que supone un aumento histórico de en torno al 30%, respecto al año anterior. Las mujeres encarceladas representan ya el 15 por ciento del total, el doble que hace cinco años. Cifras que demuestran que la crisis de seguridad en el Periodismo no tiene fin y representa una amenaza real para los derechos y las libertades.

La guerra en Ucrania es responsable de 12 asesinatos de periodistas, la cifra más elevada de los 21 países en los que se han registrado incidentes mortales. No obstante, el dominio del terror de las organizaciones criminales en México, y la ruptura de la ley y el orden en Haití, también han contribuido al aumento de asesinatos, con 11 y 7 muertes documentadas respectivamente.

En **Colombia**, los y las periodistas se enfrentan a un nuevo brote de violencia, que amenaza con convertir otra vez al país en una zona de exterminio de periodistas y trabajadores/as de los medios de comunicación, y con echar por tierra las perspectivas de libertad de prensa, tras el acuerdo político que ha puesto fin a décadas de sangrienta guerra civil.

En la región **Asia-Pacífico**, los nuevos dirigentes de Filipinas no han dado tregua a las agresiones mortales contra periodistas, con 4 asesinatos registrados en el primer año de presidencia de Ferdinand "Bongbong" Romualdez Marcos Jr. En Pakistán, 5 periodistas han perdido la vida en la crisis política que vive el país.

En **Oriente Medio y el Mundo Árabe**, los asesinatos de profesionales aumentaron de 3 a 5 en un año, entre ellos el de la veterana periodista de Al Jazeera Shireen Abu Akleh, tiroteada a plena luz del día. Cuatro periodistas fueron asesinados en Chad y Somalia. África registró el menor número de muertes, de las cinco regiones de la<u>lista elaborada por la FIP</u>, por detrás de las Américas (30), Asia Pacífico (16), Europa (13) y Oriente Medio y el Mundo Árabe (5).

El aumento de asesinatos de periodistas y otros/as trabajadores/as de los medios de comunicación es un motivo de grave preocupación, y supone una nueva llamada de atención a los gobiernos de todo el mundo para que actúen en defensa del periodismo, un pilar fundamental de la democracia. La falta de acción sólo servirá para alentar a quienes tratan de suprimir la libre circulación de información y de socavar la capacidad de la ciudadanía para pedir cuentas a sus dirigentes. Vemos la necesidad de realizar, como pide la FIP, una Convención Internacional de las Naciones Unidas dedicada a la protección de periodistas y profesionales de los medios de comunicación.

En Europa, cuna de las libertades, se produce el hecho insólito de que el periodista español Pablo González lleva 14 meses encarcelado en Polonia sin juicio y sin saber cuáles son sus cargos. Y el fundador de Wiki Leaks, Julian Assange, sigue encarcelado en el Reino Unido por difundir informaciones de interés para la ciudadanía.

Mientras tanto en **España**, con unas elecciones locales y generales a la vista, reclamamos a todos los partidos políticos que incluyan en sus programas electorales propuestas para garantizar al máximo el derecho de la ciudadanía a recibir una información veraz, plural y de calidad, que en los medios públicos también debe ser neutral. Entre esas medidas deben estar las necesarias para acabar con la desprotección secular que sufren los y las **periodistas a la pieza y freelances**, un colectivo totalmente precarizado, fuertemente feminizado y sin ninguna regulación legal que garantice sus derechos. Queremos destacar que la mitad de reporteras y reporteros españoles que están contando el conflicto de Ucrania en los medios son autónomos. Esto significa que no tienen el respaldo expreso de una cabecera, ni desde el punto de vista económico ni desde el punto de vista de la seguridad.

Hay que exigirles a nuestros gobiernos que las personas que trabajen en medios de comunicación públicos tengan unas condiciones laborales dignas y puedan desarrollar su trabajo con profesionalidad, independencia, seguridad y sin presiones políticas.

España se encuentra a la cola de Europa y de gran parte del "mundo civilizado" en el derecho a la información. Aún no ha desarrollado el mandato del artículo 20 de la Constitución de regular la protección del Secreto Profesional del Periodismo. Esta asignatura pendiente desde hace más de 44 años estaba a punto ser resuelta, pero su tramitación se ha detenido por falta de voluntad de algunos partidos con representación parlamentaria. Reclamamos asimismo la derogación de la Ley Orgánica de Protección de la Seguridad Ciudadana, conocida como Ley Mordaza y la promulgación de una Ley de Derechos Laborales del Periodismo. También que se haga cumplir la obligación legal de implementar planes de Igualdad en las empresas con más de 50 personas de plantilla. Hay que acabar con la injerencia de poderes fácticos, bien a través de la publicidad o con litigios abusivos, presentando denuncias que en la mayoría de los casos terminan archivadas pero que pretenden intimidar a medios y profesionales de la información con procedimientos judiciales.

La Libertad de Prensa debe entenderse como una conmemoración exclusiva de periodistas y medios. Es, sobre todo, una fecha que involucra a toda la sociedad. Porque la libertad de prensa, la libertad de periodistas y medios de comunicación de investigar, informar y opinar sobre asuntos de interés público sin la interferencia de gobiernos, corporaciones ni otras estructuras de poder, es vital para la salud democrática de la sociedad.

Como dice la **Declaración Universal de Derechos Humanos**, "Todo individuo tiene derecho a la libertad de opinión y de expresión; un derecho que incluye no ser molestado a causa de las opiniones, el de investigar y recibir informaciones y opiniones, y el de difundirlas, sin limitación de fronteras, por cualquier medio de expresión".

Sin embargo hoy, en pleno siglo XXI, casi la mitad de la población mundial aún no tiene acceso a la información libre, porque sus Gobiernos restringen la libertad de expresión e información, aumentan la censura sobre la prensa, la radio y la televisión, limitan gravemente la libre expresión de ideas y la difusión de noticias. Y cada vez con más frecuencia bloquean el acceso a internet, cortan las redes de telefonía móvil o usan programas espía como **Pegassus** para acceder a información privada.

Hoy, 3 de Mayo, denunciamos que el ejercicio del Periodismo se ha convertido hace tiempo en una **profesión de alto riesgo** en la mayoría de los países del Mundo. Reiteramos que es más necesario que nunca defender la libertad de prensa y la independencia de los medios de comunicación, y ser conscientes de la importancia de una prensa libre, veraz y no manipulada. Levantemos pues la voz en favor de quienes ejercen esta importante labor de informar.

Apoyan este Manifiesto Amnistía Internacional, la asociación Verdad Justicia y Reparación, el Colegio de Periodistas de Andalucía, Comunicadoras Granada, la Facultad de Comunicación de Granada, el Sindicato de Periodistas de Andalucía y la Federación de Sindicatos de Periodistas.

Andalucía, 3 de mayo de 2023. Día Mundial de la Libertad de Prensa